

## La Enseñanza Religiosa

Se habla en un diario local de los peligros que corre la libertad de pensar en este país si se aprueba el proyecto del honorable Diputado Padre Meneses y se hace ley de la República.

Se dice allí que el Congreso emitiendo la citada ley va a disponer del libre albedrío de quinientos mil habitantes y esto por dar complacencia a unas cuantas personas.

También se le ocurre a uno de los Sebastianes que esa sería una ley agresiva e inconsulta en cuanto al bienestar general se refiere.

Dice que hoy por hoy no necesitamos religión sino moralidad.

Y acaba diciendo que se hagan leyes cuerdas y conciliadoras, sin atropellar las libertades establecidas.

Toda esa retahíla de disparates es lo que sabe decir un Jeremías lamentándose de que Ñor Sebastian ande tan solo.

Si esos disparates sin argumentación de ninguna especie es lo que opone ese honorcito, a un proyecto sabiamente redactado, apoyado por toda la gente sensata del país e infinidad de escritos con muchos miles de firmas reclamado como un derecho por un pueblo consciente y libre,

y defendido en larga serie de artículos contra los cuales el objetante nada dice.

Oiga el solitario de los lamentos: ni está en peligro la libertad de pensar en Costa Rica; ni el Congreso va a disponer del libre albedrío de medio millón de habitantes, ni somos unas cuantas personas sino muchos miles de ciudadanos los que acuerpamos al honorable señor Diputado Presbítero, Meneses; ni esa ley es agresiva e inconsulta.

Todos esos temores son infundados, hijos de la ignorancia de lo que es libertad de pensar, libre albedrío, leyes agresivas; ignorancia del criterio del pueblo en que se vive.

Eso es miedo, y miedo muy grande, de quien no tiene el valor de los mártires ni de los héroes de las causas nobles.

Quien defiende una causa noble no anda con esos miedos.

El proyecto del Padre Meneses consulta la tolerancia de cultos, lo que el objetante llama libertad de pensar, al libre albedrío y los demás derechos del hombre. Estúdielo don Jeremías, y no lllore más.

D.



### Libertad

Libertad santa, diosa amada y por todos deseada. ¿Qué no haríamos los hombres para conseguirla, para gozar este don sin el que la vida no vale la pena? ¡Despertad, pues, hombres y mujeres, que sólo sufrimiento encontráis en esta tierra!

### Libertáos

de las dolencias que os esclavizan y torturan, conseguid la libertad —la salud— por medio de las Píldoras Rosadas del Dr. Williams que purificarán y renovarán vuestra sangre, que restablecerán a vuestros nervios la energía perdida, que os pondrán a salvo de las innumerables enfermedades que la pobreza de la sangre y el agotamiento de los nervios producen y que a tantos seres humanos esclavizan.

Pida las Píldoras Rosadas del Dr. Williams a su boticario hoy y note sus pronto efectos.

## Una ciudad más?

Villa de Guadalupe, 2 de julio de 1920

Sr. Lic. don Francisco Montero Barrantes.

San José

Señor:

En el seno de esa Cámara donde hemos visto apagarse tantos prestigios y desvanecerse tantas risueñas esperanzas y donde dijérase que se hubieran roto algunas de las más preciadas arterias de la convivencia, se ha levantado la voz de Usted, el maestro y el ciudadano que siempre transitó el camino de las altivas dignidades—pidiendo para esta villa el título de ciudad.

Sucede, pues, que mientras se dan, pródigas, las entidades que apenas pueden exhibir en las grandes estacadas de la existencia su vaciedad, su soberbia y su iracundia, ellas abrillantan mejor la actuación de los hombres como Usted, que desde las altísimas tribunas del hogar, de la cátedra y de la vida pública recogieron afectos porque sembraron bienes, arrastraron conciencias porque enseñaron con el ejemplo y porque se dieron todos enteros a los demás.

Y ha querido la benevolencia suya descender hasta nuestra modestia aldeana, donde se cuentan—como en las viejas edades—el número de familias por el de columnas de humo que se elevan, hacia el cielo, en espirales azules y pedir para su conjunto, el rango de ciudad.

Por acá pensamos que no es todavía la hora propicia, si es que no haya sufrido mutación la ley biológica del desarrollo de los organismos, que han de ser como frutos madurados tras el maravilloso proceso de la tierra y del sol. De ser eso así, estamos bien como estamos, en el pequeño espacio que fué cabecera del Barrio de los Santos, como esto se llamaba en los días del egregio Carrillo, cuya figura

decora nuestra Historia a manera de una inmensa águila de fuego: con nuestro cuadrante estrecho y nuestras exiguas rentas, con nuestras calles primitivas y nuestra escuela edificada en parcela que ya no es suya porque manos indolentes la dejaron sacrificar: dando tránsito hacia las riquísimas regiones de Coronado y formando ya un suburbio de San José: viviendo vida sencilla, sin mayores, obligadas ambiciones, ni envidiados ni envidiosos.

Preferimos mejor que sea la montaña quien viene a nosotros. Porque no queremos ir a la montaña. Ni quitar a la garrida hija del campo que sea la fuente su espejo y sus vestidos sencillas telas de percal y sus diademas las flores olorosas que crecen en los viejos muros, para convertirla, de pronto, en aristocrática dama que no sabría llevar ni ropaje de seda, ni brazaletes de oro. Y que tampoco tendría cómo adquirirlos.

Es verdad que muchos de los hijos de Guadalupe se fueron lejos y plantaron su tienda en sitios conquistados con el hacha y extendieron así el radio del hogar pero creemos que eso—más que otras cosas—forma el concepto vivo de la patria y que seme-

### Suscríbase a «La Verdad»

jante empeño no merece ni honores ni galardón. Bastantes nos lo dan dos de los hijos de este pueblo que duermen tranquilos en el seno del Infinito, y para no hablar sino de los que ya pasaron: aquel admirable juez y eximio Maestro del Derecho que se llamó Salvador Jiménez, cuyo retrato honra nuestro Salón Municipal y aquel insigne hombre de ciencia, médico eminente, nunca bien llorado, que se llamó Gerardo Jiménez Núñez y que hoy reposa bajo una lápida sencilla y severa, donde manos amorosas grabaron esta frase como símbolo de su carácter y supremo evangelio de la vida: «hacia Dios por la Ciencia y por la Caridad»

De usted muy atto. s. s.,

X. X.

### Dos profesoras americanas

En el último vapor han llegado al país dos maestras newyorkinas que nos visitan. Han estado en algunas escuelas y en esa labor emplearán dos meses.

Esas peregrinas de la ciencia son bien recibidas en todos los planteles y parece que están muy satisfechas de nuestros progresos escolares. Continúa pues el acercamiento intelectual entre el Norte y el Centro de América.

## La cuestión religiosa en las escuelas

A Ñor Sebastián de Alajuelita

Hombre de poca fé:

La Justicia que nos asiste nos conduce a exigir, no a suplicar, que se enseñe la Religión Católica, Apostólica y Romana en las escuelas públicas.

Su argumentación, muy propia en una conciencia oscurecida por el descreimiento, no puede nunca convencer, porque parte de una base falsa, desde el momento en que juzga al Estado separado de la Iglesia.

El Estado es católico porque su Constitución así lo proclama y porque los costarricenses profesan esa Religión, la única verdadera; siendo así, nuestro Presidente ha de ser católico, católico nuestro Congreso, nuestro Poder Judicial, y católicos nuestros maestros de escuela.

El proyecto del ilustrado sacerdote don Carlos Meneses aún no llena nuestras aspiraciones; es si pudiera decirse el comienzo de la campaña que debemos acuerpar todos los buenos costarricenses. En él la ingerencia que tendrá la augusta Autoridad Eclesiástica es casi nula, debiera ser más efectiva extendiéndola a la instrucción en general. De nada servirá la asignatura de Religión en las escuelas, si queda después un maestro laico, un programa también laico que se encargará de destruir los principios religiosos que el sacerdote inculca.

El país está sumido en la más triste y desgraciada inmoralidad debido a esa plaga perniciosa que nos dejó el Reformador de la Instrucción Pública. Todas las esferas sociales han sido invadidas por las teorías

disociadoras y corruptoras de laicismo, debe la Iglesia, que es la voz de Dios, apersonarse y erguirse con la antorcha de la Verdad en su diestra y recuperar su autoridad mancillada por un ateísmo inconsciente y perjudicial.

Pretende el tal Ñor Sebastian alarmar a los cuatro liberales que lo acuerpan en su perniciosa campaña, advirtiéndoles que enseguida del hermoso proyecto del Presbo. Meneses vendrán otros para pedir la abolición del matrimonio civil, del divorcio y la entrega de los cementerios a la Iglesia. Se asustarán los liberales, pero el pueblo que es católico acuerpará tales proyectos el día que se presenten porque reconoce el derecho que tiene la Iglesia, dentro de un Estado católico, para recuperar lo que le fué arrebatado por un grupo insignificante de liberales descreídos, sin más significación que la que les daba la fuerza de las bayonetas.

Que rabie Ñor Sebastián, pero tales proyectos, necesarios para concluir con el concubinato, con la inmoralidad, serán presentados y aprobados por el Soberano Congreso, genuina representación de un pueblo católico.

Nuestra disposición está definida. Lucharemos hasta el final a fin de conseguir la devolución de la autoridad a la Iglesia. No queremos más ateísmo pernicioso. Lo extirparemos en cualquier parte donde se encuentre.

Que Dios perdone a Ñor Sebastián y sus prosélitos, porque no saben lo que hacen.

FRAY DOMINGO



## TEATRO VARIEDADES

::: Muy Pronto :::

La edificante y conmovedora obra en colores, de dos mil trescientos metros de longitud, titulada

**Vida, Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo,** hecha por la casa Pathé Freres en la Tierra Santa, en los mismos lugares en que se verificaron aquellos memorables acontecimientos.

### Pabellones cuarentenarios

La tan combatida administración pasada ya había pasado en la construcción de una estación cuarentenaria en el Pacífico.

El cálculo estaba hecho y llegaba a 40 mil colones.

Seguramente ese presupuesto hay que elevarlo ahora en un 15%, dada la alza de la madera. Esos trabajos deben hacerse por licitación.

Para iniciarlo y pagarlo se deben recargar en algo los derechos en Puntarenas,

Los convenios internacionales exigen esos edificios que son la salvación de la salubridad interior.

# Santo Evangelio

Sexto domingo después de Pentecostés

(Evang. Marc 8, 1-9) Por aquellos días habiéndose juntado un gran concurso de gentes al rededor de Jesús, y no teniendo que comer, convocados sus discípulos les dijo: "Me da compasión esa multitud de gentes, porque ya hace tres días que están conmigo, y no tienen que comer, y si los envío a su casa en ayunas, desfallecerán en el camino, pues algunos han venido de lejos." Respondiéronle sus discípulos: "¿Y cómo podrá nadie en esta soledad procurarles pan en abundancia?" El les preguntó: "¿Cuántos panes tenéis?" Respondiéronle: "Siete." Entonces mandó Jesús a la gente, que se sentara en tierra. Y tomando los siete panes, dando gracias los partió, y dábasetos a sus discípulos para que los distribuyesen entre la gente, y se los repartieron. Tenían además algunos pececillos: bendíjolos

también, y mandó distribuírselos. Y comieron hasta saciarse, y de las sobras recogieron siete espuelas, siendo al pié de cuatro mil los que habían comido. Enseguida Jesús los despidió.

### CONSIDERACION

Llaman nuestra atención los milagros, no porque sean obras de Dios más eminentes que las otras, sino porque son menos frecuentes. ¿No está multiplicando el Señor todos los años el trigo en las entrañas de la tierra para que sirva de alimento a millares de hombres? Pues esta multiplicación pide poder infinito, y el que lo hace paulatinamente, poder tiene para hacerlo en un momento, multiplicando el pan en sus manos. **Fiémonos, de Jesucristo, sigámosle de cerca, que no nos dejará morir de hambre, porque es Padre bondadosísimo y no tirano.**

## Orden del día

Sesión 26ª, ordinaria del 6 de julio de 1920, a las 7 1/2 p. m. en punto

- 1.—Correspondencia.
  - 2.—Interpelaciones a los empleados municipales.
  - 3.—Contestación del Banco Anglo Costarricense. Proposición referente a este asunto.
  - 4.—Contestación de D Indalecio Sáenz. Proposición relativa a la misma.
  - 5.—Proyecto referente a un artículo reglamentario de la Municipalidad.
  - 6.—Proyecto s/ impuesto a los prestamistas
  - 7.—Idem s/ contabilidad de las obras municipales.
  - 8.—Idem s/ patentes de nevería.
  - 9.—Idem s/ registro detallado de todas las manzanas de la capital.
  - 10.—Reclamos del Comercio. Informes.
  - 11.—Idem de los Bancos de Costa Rica y Anglo. Informes.
  - 12.—Proyecto s/ exhibición de películas cinematográficas.
  - 13.—Idem s/ velocidad de vehículos.
  - 14.—La Sra. María Molina Carrillo de Marín pide que se le rebaje un impuesto. Informes.
  - 15.—Solicitud de algunos extractores de excusades s/ devolución de unos depósitos de dinero.
  - 16.—Solicitud de vecinos de Plaza Viquez s/ provisión de agua. Informe.
  - 17.—Idem de H. Peyreuet s/ compensación de valores. Informe.
  - 18.—Proposición de D. Marcelino Varela respecto a un terreno municipal. Informe.
  - 19.—Dictamen de la Comisión de Legislación s/ el informe del Procurador Judicial Municipal.
  - 20.—Memorial de D. Alfredo Anderson s/ aumento de las fuentes de agua.
- Quedan en la Secretaría para la sesión próxima 42 asuntos.

### Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA  
Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechas a sus clientes.

### Rectificación obligada

Muy a mi pesar paso por la pena de referirme al hecho comentado por don Luis A. Casal en "La Verdad" de ayer.

Me encontraba en el interior del establecimiento, cuando noté alguna novedad en las niñas. Dejé la ocupación y fui a ellas, para ver de lo que se trataba. Caía ligera lluvia y un niño conducía a un ebrio, que se detuvo frente a la puerta de la Escuela.

Con ese motivo, las niñas se horrorizaron; unas hufan, otras refán y tal vez alguna mostrara la lengua.

Se reprendió en general, se hizo presente lo incorrecto de la conducta y todo terminó.

Como se ve, el hecho no tiene el carácter que se le dió, y ha servido para convencernos, de que hay personas que no son indiferentes a los niños y que colaboran con los maestros en las labores educativas.

MARÍA J. C. DE SALAS

### PUNTE DE CONFIANZA.

Debe hablarse bien del puente que le conduce a uno con seguridad al otro lado. Así dice un antiguo adagio, y en él se encierra la honradez y el sentido común de los tiempos. La mujer que ponía una vela encendida en su ventana durante las noches oscuras para guiar a las gentes que viajaban por la peligrosa y solitaria carretera, estaba poseída de un verdadero sentimiento filantrópico, y más de un viajero la recordará con gratitud. Pero acaso el más profundo y verdadero agradecimiento y obligación se siente por aquellos que nos han ayudado en momentos de dolor y de enfermedad. Porque, ¿qué alivio es mejor recibido que el olvido de un sufrimiento? Por desgracia son muy pocos los remedios que pueden dar tan grandes y preciosos frutos. Y aún entre ellos, miles de personas dan el primer lugar a la

### PREPARACION DE WAMPOLE

En ella se hallan los mejores resultados de las investigaciones científicas y experimentos. Contribuye a la absorción de los alimentos y estimula el organismo. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El gusto nauseabundo, y el olor del aceite quedan completamente eliminados. Este es un triunfo de la medicina porque en esta forma científica y original, el sistema se nutre en seguida y se refresco. Su acción en las Enfermedades Escrofulosas, Debilidad y Afecciones de los Pulmones es convincente. El Doctor G. Mendizábal, Profesor de la Academia Nacional de Medicina de México, dice: "He usado la "Preparación de Wampole" con los mejores resultados, para entonar constituciones debilitadas y pobres de nutrición, como para los linfáticos, anémicos y tuberculosos." No fallará. Una botella basta para convencer. Venta en las Droguerías y Boticas.

### Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA  
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos  
Extracciones sin dolor

## CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

CASA ESTABLECIDA EN 1893

### Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GREN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la conocida AGUILA. Carbanzos, Cebada perlada, Alpiste, Fósforos, Jabón etc., etc.

### Departamento de ferretería

Arados de verdadera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

### Departamento de fideos, café molido y tostado

Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

### Compra de artículos del país

Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café es grano, azúcar, sal, etc. Envíenos precios y condiciones.

### Departamento de tienda "Bazar de Cartago"

Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señoras y niños. Agentes de la pasta dentífrica Phyrodent.

## El Hombre Vigoroso y Potente Triunfará



## EL HIERRO NUXADO

es usado por más de 3,000,000 de personas como Tónico y Restaurador de la Energía y de la Sangre.

### 1a. Conferencia

El nuevo Inspector de Educación don Matías Gámez Monge ha empezado ya su jornada de reorganización docente.

El ha notado con tristeza que muchos maestros ni saben castellano, ni lo enseñan y a

fin de corregir tan grave deficiencia practicó ayer una interesante conferencia a presencia de sus maestros y de algunos Inspectores.

Versó la disertación sobre el estudio general de la gramática a través de los cinco grados primarios.

La explicación fué rápida, esquemática y lucida. Cada vez que el señor Gámez quería señalar un defecto de nuestra enseñanza y la burla a la gramática consagrada por los modernistas, ocurría a ejemplos prácticos.

Después habló el señor Inspector del estudio gradual de las matemáticas y con acierto supo hacerlo.

Abandone prejuicios el consagrado maestro y siga en el camino que tan bien inicia para que en nuestras escuelas se enseñe de veras.

Folleto N.º 28

## ROMA

a través de su historia

Por A. Arlé

Con la iracunda adhesión a los cristianos, Decio pretendía llevar a Roma a su antigua grandeza, uniendo a las costumbres y a las aspiraciones del pueblo un solo sentimiento y único culto religioso.

La paz y la tolerancia que había habido entre los cristianos durante algunos años, contribuyó a que la religión alcanzase un gran progreso de manera que una persecución de exterminio y de sangre como las antecedentes no dejaba de ser una empresa perjudicial para el mismo bienestar del Gobierno. Además ya se sabía por experiencia que después de

una persecución, la indignación se apoderaba de todos los que veían con indiferencia la religión perseguida, y tras el ejemplo abnegado de los mártires, eran muchos los que abrazaban la fe cristiana.

En esta persecución, que era la septima, Decio había ordenado que a los cristianos no se les debía condenar a muerte, sino castigarlos con atroces tormentos hasta que prevaricaran de la fe y volvieran a observar la religión del Estado.

La sentencia a la pena capital se había promulgado solo para los maestros y pastores del cristianismo, y muy pocos entre ellos pudieron salvarse del suplicio.

Cipriano, Obispo de Cartago, refiere con espíritu lleno de tristeza el estado de los prosélitos de la fe cristiana de aquella época (De lapsis, c. 8.)

Se pretendía humillar a los cristianos, durante los tormentos de la inquisición, con la declaración formal y por escrito de abjurar con desprecio el cristianismo y obedecer las órdenes del Estado.

Donde fueron más numerosos los martirizados fué en Africa (Cypr. de lapsis, c. 2.) En Roma pereció el Papa San Fabián, el 20 de enero de 250, y en Alejandría también se sacrificaron muchos cristianos (Eus. H. E. VI, 41). En Esmirna selló Pionio su fe muriendo quemado. (Eus. H. E. IV, 23 47) Y también en Siria, el huracán de la persecución perturbó sin conmiseración a los precusores del cristianismo, y fué allí donde se lamolaron, entre tantos, Babilá de Antioquia, Alejandro de Jerusalén y Orígenes, habiendo este último perecido a consecuencia de los atroces

tormentos sufridos en un cadalso (Eus. H. E. VI, 39; VIII, 1).

La persecución se ostentó durante todo el reinado de Decio y se desató con más furor y recrudescimiento de lo que se creyó cuando fué anunciada por medio de edictos imperiales.

Al fallecimiento de Decio, que fué a causa de una traición inesperada llevada a efecto por su favorito Treboniano Galo, quien lo hizo morir ahogado en una laguna, parecía haberse calmado la terrible persecución, cuando improvisamente, por haberse negado los cristianos a secundar las ceremonias y sacrificios de los fetiches del paganismo, de cuya intercesión se pretendía ahuyentar la peste que se había manifestado en varias partes, el enfado del nuevo gobierno estalló con todos los rigores de la venganza y del espanto.

Bajo el imperio de Treboniano Galo, que duró del 151 al 153, entre las víctimas de la persecución se recuerda el Papa San Cornelio romano.

A su imperio había Treboniano asociado a su hijo Volusiano, más habiendo ellos provocado la indignación de las legiones por la paz que efectuaron con los godos, admitiendo la separación del imperio merced al pago de un tributo anual, fueron matados.

A los Galos sucedieron Emiliano y Hostiliano, quienes con el beneplácito del Ejército desconocieron el tributo y la paz con los godos y los atacaron sobre la frontera de Iliria.

Emiliano y Hostiliano no duraron sino pocos meses en el solio del imperio, siendo ambos apuñalados por militares insurrectos.

**Consagración al Sagrado Corazón de Jesús**

Mi hogar, Señor, en trono has aceptado, y honrarte en él quisiera dignamente cual María y cual Marta diligente y su hermano, tu amigo muy amado!

Mi amor, mi vida y cuanto Tú me has dado te lo ofresco y consagro humildemente, y una ofrenda que ha tiempo te he guardado también permite que a tus pies presente.

Olvida espinas que ceñiste agudas, mas recuerda que aquel que en Ti confía en tu amoroso corazón lo escuchas...

En él escóndeme... y así podría mi ofrenda de hoy rendirte cada día: ¡no traicionar tu Fe... jamás ser Judas!

E. M. P.

**El tal bambuco**

Fuimos el martes al América al bambuco y no nos gustó.

Esos aires musicales, tenues, no gustan y parecen poco masculinos. El canto no agradó y el público salió poco complacido.

Para colmo, la cinta que se incluyó fué muy mediana y con proyección defectuosa.

Y tan cara la entrada.....

**El Corazón de la Humanidad**

No nos gusta elogiar los dramas del cine, pues en su mayoría no responden a los ideales modernos y casi siempre contienen pasajes que la moralidad repudia. Pero no obstante eso tenemos hoy trases de aplauso para la cinta que motiva estas líneas. Tiene una presentación estupenda y las escenas realizadas en Canadá y en la zona de la guerra Europea satisfacen. El argumento es poderoso y constituye una interesante propaganda para la institución de la Cruz Roja.

La cinta naturalmente debe haber llegado tarde a Costa Rica por lo que contiene las naturales exageraciones contra Alemania. Pero en fin, serenos los espíritus puede perdonarse eso y con gusto la recomendamos para los niños y colegiales.

El contraste entre el bien y el mal está lógicamente desarrollado e impresiona favorablemente a los espectadores. Ojalá los empresarios pudieran hacer siempre selecciones como la que recomendamos.

**Veneno para ratas**

*Destruir las ratas es defender la salud y el hogar*

Las más terribles enfermedades las propaga este roedor.—Hay que acabar con el peligro! Nada más eficaz y seguro como el exterminador KILLER.—De venta en LA MARINA.

**SE VENDEN**

Dos casas grandes, construidas de bahareque, situadas por la calle de la Cía. Constructora. Precio: \$ 2.500.— Para más informes entenderse con

MOISES ARTAVIA

**EL AGUA CALIENTE EVITA LOS DOLORES DE CABEZA**

**Las personas que los sufren deben tomar agua caliente fosfatada antes del desayuno**

Los dolores de cabeza son causados por la auto-intoxicación, esto es, por el auto envenenamiento del organismo. Las sustancias venenosas producidas por los intestinos y el hígado, a las cuales se da el nombre de toxinas, penetran al torrente circulatorio, excitan el corazón y hacen que éste impulse la sangre tan violentamente que congestiona las arterias y venas del cerebro, causando, así, la insostenible dolencia llamada "dolor de cabeza". Esta condición anormal del organismo, hace también que uno se sienta nervioso, deprimido, enfermizo y febril y que las comidas causen acidez y náuseas. En tales circunstancias suele acudir a la acetanilida, a la aspirina o a los bromuros, drogas que producen alivio temporal, pero que no pueden expulsar de la sangre las toxinas que son causa de aquellos

trastornos.

Un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone, tomado antes del desayuno, no solo libra al sistema de esos venenos y cura el dolor de cabeza, sino que limpia, refresca y purifica todo el aparato digestivo. Compre Ud. en cualquier farmacia un cuarto de libra de Fosfato Limestone, que es una sustancia de precio muy moderado y tan inofensiva como el azúcar.

Si Ud. no se siente completamente bien; si al despertar tiene mal aliento y sabor desagradable en la boca; si sufre de resfriados, indigestión, biliosidad, estreñimiento o acidez intestinal, principie, cuanto antes, a tomar agua caliente fosfatada para limpiar su sistema de toxinas y venenos.

**Ecós de San Pedro de Poás**

Acaban de celebrarse en esta Parroquia, con gran solemnidad, las fiestas dedicadas al Apóstol San Pedro, Patrón del lugar, debido a la actividad de su celoso Cura Párroco el Presbítero don Alfredo Hidalgo.

Las fiestas han durado no pocos días, comenzaron el sábado 26 y terminaron hasta el propio día de la fiesta. Todos los días desde el sábado en la tarde hubo Rosario Solemne con bendición del Santísimo, y desde el domingo en la mañana hubo misa solemne con revestidos. Tanto el lunes como el martes hicieron uso de la cá-

tedra Sagrada a la hora de la Misa dos distinguidos oradores. Hubo afluencia de clero, cosa digna de notarse, pues en pueblos tan pequeños siempre se hace eso muy difícil y sobre todo en días de fiesta de precepto. Así pues tuvimos entre nosotros al Presbítero don Gabriel Arroyo, al señor Cura de Sarchí Presbítero don Juan Coll, al Presbítero don Venancio Oña, al Presbítero Vilchez y al señor mayorista don Federico Guillermo Nanne, quienes tomaron, como era de suponer, parte activa en todas las funciones religiosas.

El 29 la Misa revistió mayor solemnidad, porque fué acompañada por la orquesta de Grecia.

Fuera de los festejos religiosos, hubo algún tanto de diversiones honestas y recreativas, para que los fieles tuvieran como era natural un rato de expansión, tan necesaria sobre todo a los trabajadores para conservar intacta la salud. Así pues, todos los días anteriormente dichos hubo carreras de caballos, recreos y retretas que dió la filarmónica de Grecia, ejecutando piezas de buen gusto dignas de aplaudirse, pero desgraciadamente la lluvia no nos dejó tranquilos como era de esperarse, sobre todo en estas regiones, en tiempo de invierno. Además por la noche se dió durante los cuatro días, en el salón de catecismo, una función de cinematógrafo, poniéndose a exhibición una película notable y de buen gusto. En fin terminaron todos los festejos, quedando todos los fieles muy agradecidos de su digno y celoso Cura Párroco.

El 29, vino a turbar un tanto la alegría que reinaba entre los poseños una nota fúnebre, con la muerte de un señor, digno virtuoso y querido, don Florencio Solís, de San Rafael de Poás, quien durante toda su vida consagró su energía en trabajar para los festejos del Santo Patrón del pueblo. El miércoles se celebraron sus funerales con gran solemnidad, en los que hizo uso de la Cátedra Sagrada, para pronunciar una oración fúnebre a persona tan digna y venerable, el señor Cura del lugar Presbítero don Alfredo Hidalgo. Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame.

*Corresponsal Especial*

Poás, julio 30 de 1920.

**PAM-ALA**  
PARA MALARIA  
En lugares en donde la Malaria es constante... El Pam-ala extrae muy a menudo plasmogonium de la sangre.  
De Venta en todas las Boticas  
F. H. Lawrence Co., New York

**Miscelánea**

El Heraldo de Puntaremas, ha aumentado su formato.

En Agua Caliente se aprehendió una fábrica de aguardiente clandestino.

Don David A. Sasso murió antenoche a consecuencia de un tiro de revólver que se disparó.

Celebrará el Congreso el 14 de julio una sesión en honor del Dr. Giustiniani. Se le impondrá ese día la medalla que la Cámara acordó obsequiarle.

Fué nombrado don Ricardo Rodó, Comandante de Plaza de San José.

En Cartago se le escapó un tiro de revólver a Carlos Hidalgo, hiriendo a Manuel del mismo apellido.

Para Europa saldrá próximamente don Cesáreo G. García,

Se está organizando para mañana entre los estudiantes, una manifestación de simpatía al Sr. Presidente de la República por su veto a la ley de recompensa a los revolucionarios del Sapoá.

Volverá al país como Encargado de Negocios de Alemania el Sr. Erythropel.

Murió en Nueva York el costarricense don Augusto Bonilla Trejos.

En la Agencia Segunda de Policía los cacos durante la noche realizaron un robo de dinero y algunos objetos valiosos.

Se graduó de abogado el joven don Arturo Moncada, después de haber sustentado brillantemente su tesis.

Con el fin de ampliar sus conocimientos profesionales se trasladará a los Estados Unidos, regresando después a esta capital, donde fijará su residencia.

Felicitemos efusivamente al nuevo hijo de Nemesis.

**LOS PLACERES QUE LA VIDA OFRECE** son pocos y fugaces. Por eso hay que gozarlos tan intensamente como sea posible. Esta noche, en el baile, disfrute Ud. de todas las sanas alegrías que allí habrá de encontrar reunidas: la ingeniosa conversación de sus amigos; el ritmo de la danza; vinos exquisitos; los manjares delicados; el bello conjunto de sedas, flores, músicas y risas. Pero no olvide que existe "mañana," es decir, que por ineludible ley del organismo humano, todos esos placeres probablemente le traerán malestar, nerviosidad, cansancio, sobresalto, pesadez mental, vértigos y fuertes dolores de cabeza. Por tanto, al prepararse para gozar hoy, prepárese también para no sufrir mañana. Provéase de las admirables **TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEÍNA** (tubo de etiqueta roja con la Cruz Bayer) que son el remedio único e incomparable para tales casos. Mañana, cuando se sienta indispuerto, tome dos de ellas y, en menos de **DIEZ MINUTOS**, no tendrá Ud. ni dolor de cabeza, ni embotamiento, ni nerviosidad; habrá recobrado todas sus fuerzas físicas e intelectuales y se sentirá alegre y listo para emprender sus diarias faenas.

Resultados igualmente maravillosos producen las **TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEÍNA** en los dolores de toda clase, los resfriados, la influenza, los cólicos menstruales, el reumatismo y la gota.

**BAYER**

AGENTES: THE COSTA RICA MERCANTILE Co.

Bacalao Noruego y Japonés - Chorizo Extremeño - Jamones y Tocinets - Manteca Escudo en latas de 5 libras netas - Jabones Especiales para Familias - Cigarrillos Salvadoreños MORAZAN y LA MORENA

**LA MARINA**  
Eduardo Castro S.

**El establecimiento mejor surtido del mercado.-Todo fresco, bueno y barato**  
Ordenes a domicilio - Teléfono 584  
**AUNT JEMINA - PANCAKE FLOUR**



### ¿Cuánto vale un árbol?

La Sala de Apelación de la Corte Suprema de Justicia de Nueva York ha reconocido que lo que causa placer a la vista tiene valor y merece protección. Un contratista de caminos había cortado varios árboles de sombra que estaban en la faja de césped a lo largo de la acera de un camino y en frente a una casa de habitación. El dueño de esta propiedad demandó judicialmente al constructor del camino y este tuvo que pagar \$500 por cada árbol cortado, como precio de propiedad material y además \$1000. por la pérdida del bello aspecto de la casa. Cuando el Poder Legislativo aienta a los agricultores mejorando los caminos... y la Corte sostiene oficialmente que la belleza de los árboles aumenta el valor de la propiedad a cuyo frente crecen, esto quiere decir que en el público se ha extendido aprecio por este adelanto, puesto que los Legisladores y los Tribunales siempre responden (aunque lentamente) al sentimiento de la opinión pública.

(The World's Work)

### LA LIBRERÍA Española

DE MARÍA V. DE LINES  
Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadrículados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada; compases, doble - decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la LIBRERÍA ESPAÑOLA. IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE

María v. de Lines

y quedarán Uds. satisfechos tanto de la buena clase de mercaderías que recibirán, como de la prontitud y esmero con que serán atendidas sus órdenes.

### Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

SE ESTABLECE en casa de José María Artavia como almoneda el conocido español José Martínez Mata, 75 varas al O. de la Sursal de La Tempestad.

CABALLO PERDIDO.—Desde el 14 del mes en curso llegó a mi caballeriza un caballo negro, grande, patas blancas, de regular edad, con dos fierros en la paleta izquierda. El que tenga derecho que venga para entregárselo.—Heredia, mayo 25, 920.—Nicasio Espeleta.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P. Reparaciones garantizadas de relojes y de todo lo concerniente al ramo. Se hace cargo de encomiendas por correo. Puntualidad y exactitud en los trabajos. Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado, contiguo a la zapatería de Benavides.

LEA USTED los Avisos de Ocasión; puede interesarle alguno.

# AFRECHO de TRIGO

## ACABAN DE RECIBIR

### Tomás Fernández y Hno., LA INDIA

#### TELEFONO 198

**FABRICANTES**

Acabo de recibir un surtido de esencias de superior calidad VANILEO, GINGER ALE, KOLA-CHAMP, LIMON SOLUBLE — que ofrezco a precio bajo —

Apartado 682 — Teléfono 72

BERNARDO A. GONZALEZ  
Casa de los Sres. Delcore, Aronne y Cía.

**ACORDEONES**

EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL

Acaba de llegar un gran surtido a precios equitativos

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

### VINO PARA CONSAGRAR

Una nueva partida de barriles de este exquisito vino, aprobado por el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, acaba de llegar a la LIBRERIA TREJOS HERMANOS.

**Doctora Jadwisia de Picado**

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —:

**Doctor Constantino Herdocia**

Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

Oficina contiguo al Teatro Variedades

### Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.

**Atención! Ahora que llueve**

Paragüería La Japonesa

25 v. al Sur de "El Cometa"

Acabo de recibir un gran surtido de materiales de paragüería, en géneros, sedas (dos colores) negro, media seda, algodones; puños, varas y varillas y todo lo concerniente al ramo. Se forra toda clase de paragüas y sombrillas.

M. REGO

**R. PEREZ**

Especialidad en exámenes de la vista

Optometrista graduado en Nueva York

Científicos tratamientos para curar sin medicinas.

De la 1 a 3 p. m. en los altos de la casa frente al Padre Porras, esquina N. E. de la Merced.

ANUNCIE EN «LA VERDAD»

**VICTORIA y ARAGON**

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y que dará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado. —Guillermo Niehaus.

**A. Boletti Fait**

ARQUITECTO

Apartado 451

Órdenes en la tienda de don Max. Kepfer

**Adelaida Solórzano**

OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobias Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

**Octavio Quesada Vargas**

Abogado

Especialidades. Títulos y medidas antiguas. El Diccionario de Legislación de Costa Rica da inmediatamente la ley o serie de leyes que desde 1824 hasta hoy, sobre cualquier materia, se necesitan.

Oficina: 100 varas al Oeste de la Botica Francesa. Casa Peyrouet.

Apartado 1026

**Encargue su Calzado**

— en la —

**BOTA ORIENTAL**

Zapatería Moderna de Antonio Chaves S. Prontitud y esmero en el trabajo. Su propietario además es comerciante en granos.

Atenas, Costa Rica.

**GIRALT HERMANOS**

IMPORTACION DIRECTA

**La Feria** tiene a la venta las famosas pastillas

**La Geisha**

Servicio de Restaurant a todas horas.

Conciertos por los mejores profesores.

**COUGH DROPS** especiales para la tos

Teléfonos 348-729

**Cervecería Traube**

Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

**Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca Rosalina C. de Cortés**

Son los más aceptables de venta en todos los establecimientos.

Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

**Frases Congresísticas**

De un regenerador:  
Siempre la justicia, la eterna insidia...  
Desde luego...  
Sí, desde luego (Artier en un discurso repitió siete veces este estribillo)  
Desde luego debía cambiar.  
Un ramo de flores para los victoriosos...  
Los hombres del tinoquismo en los altos puestrs....

DE LA BARRA

### De todo

—Don Ricardo Jiménez ha dicho por escrito que los billetes sábana son ilegales. Lástima que eso no lo hubiera dicho cuando salieron.

—La Prensa dice que el Código Astúa fue iniciada en la Administración de don Cleto. Con todo y eso fué excomulgado.

—Las neverías se cerrarán los domingos a las 12 m. Asílo ordena una circular del Secretario Sr. González Rucavado.

—El martes habrá sesión secreta para conocer del juicio contra los ex-magistrados de justicia.

—Al fin renunció su puesto en Heredia Dn. Alberto Brenes. Tan valioso elemento ha pasado al desempeño de un alto puesto en el Museo.

—Han caído los programas de enseñanza Brenes Mesén por la nulidad de los actos de Tinoco.

—Muy pocas fábricas venden sirope, pues se hace difícil adquirir azúcar.

—El Diario de Costa Rica dice que sólo él hace periódico. Nos alegramos. Lo que nos dice es que se parece mucho a La Información.

—Repugna el ruido de los automóviles frente al Parque Central. Esas máquinas deben componerse en los talleres y no en la calle.

—El Banco Internacionales sólo se anuncia en La Prensa, pero la Fábrica Nacional sí ocupa todos los periódicos.

### El Lusitania

Rincón Científico

Todos recuerdan la tragedia del goliat de los mares. Ese barco valía alrededor de dos millones de libras esterlinas.

Ahora en Francia e Inglaterra se ha lanzado la idea de sacarlo de las profundidades del mar para salvar esa fortuna.

Sabido es que en Inglaterra se han organizado servicios del Gobierno y de empresas particulares para sacar los barcos hundidos. El negocio es lucrativo y se han inventado aparatos especiales.

El mayor peligro consiste en los gases que se forman en las bodegas, venenosas y asfixiantes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE